

**Titre de la proposition :** Proposition pour soutenir la demande en produits alimentaires durables et ainsi garantir des débouchés pérennes pour nos producteur.rice.s / transformateur.rice.s / distributeur.rice.s

**Date :** 03/11/2023

**Signataires de la proposition :** Lyse BAUDUIN

**Constats :**

Depuis plusieurs années, notre système alimentaire est confronté à une série de crises en cascade : crise climatique et environnementale, crise sanitaire, crise énergétique, crise du pouvoir d'achat et, plus récemment, la guerre en Ukraine. Celles-ci démontrent la fragilité de notre système alimentaire globalisé.

Pour assurer notre sécurité alimentaire et répondre aux enjeux mondiaux de développement durable : il est urgent d'opérer une transition alimentaire durable, boostant notre résilience.

Considérant que cette résilience et relocalisation permettrait d'amener des externalités positives, notamment en soutien à l'économie locale et ses acteur.rice.s

- De fait, aujourd'hui nos producteur.rice.s sur l'ensemble de la chaîne alimentaire ont de plus en plus de mal à vivre de leur métier : En 2020 par exemple le revenu annuel d'un éleveur de bovins était de 6.208€ (source DAEA). En effet, les prix actuellement imposés par l'agro-industrie et les cours mondiaux ne permettent pas aux producteurs de se rémunérer justement (coût de production + salaire).
- On constate également que plus d'un tiers des exploitations ont disparu en 30 ans et aujourd'hui, deux tiers des chef-fe-s d'exploitation ont plus de 50 ans (Celagri, 2019).

Considérant que l'alimentation durable est un levier pour générer de la prospérité socio-économique (cfr le Référentiel wallon de l'alimentation durable, faisant partie intégrante de la Stratégie Manger Demain adoptée par le Gouvernement wallon le 30 novembre 2018 et votée à l'unanimité par le parlement wallon en avril 2019) et la restauration collective un levier d'action prioritaire pour y parvenir (200.000 repas chauds servis par jour en Wallonie).

Considérant qu'à l'heure actuelle, de nombreux moyens publics ont été débloqués pour soutenir l'offre (cfr appels à projets relocalisation, hubs logistiques, etc.) mais que la demande n'est pas encore suffisamment développée pour y répondre. En effet, l'alimentation durable est encore perçue comme inaccessible. Il est donc essentiel de soutenir la mise en place de débouchés pérennes, sinon les efforts consentis seront vains.

**Recommandations :**

Pour soutenir la demande en produits alimentaires durables et ainsi garantir des débouchés pérennes pour nos producteur.rice.s / transformateur.rice.s / distributeur.rice.s, il est proposé de :

1. Poursuivre le soutien à la restauration collective (que ce soit via le Label Good Food Bruxelles ou le Green Deal Cantines Durables en Wallonie).
2. D'indiquer obligatoirement la notion végétarien ou végétalien sur les produits alimentaires.
3. Proposer une déductibilité fiscale des repas durables servis dans les cantines pour l'enseignement obligatoire (control via les labels good food et cantines durables).
4. Soutenir l'exception alimentaire dans les marchés publics